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会議録（1） 

会議の名称 令和6年度第1回飯能市図書館協議会  

開催日時 

 

 令和6年6月7日（金） 

 開会 午前10時00分   閉会 午前11時15分         

開催場所  飯能市立図書館 多目的ホール 

議長氏名  頓所 裕子  

出席委員  小 林 眞由美  湯 川 康 宏  山 下 直 子 

  頓  所 裕  子    野 﨑 道 子    青 野 正 太   

欠席委員  松 下   晃  中 村 公 一  杉 木 しのぶ 

 町 田 光 子 

説明者の 

職 氏 名 

図書館長   紫 藤 悦 子 

図書館庶務担当主査      竹 井 順 子 

図書館一般サービス担当主査  川 﨑 彩 子 

図書館児童サービス担当主査  出 井 孝 子 

名栗分室長  太 幡 紀 明 

 

傍聴者の数  なし 

会議次第  別紙のとおり 

配布資料  別紙のとおり 

事務局職員 

職氏名 

同上 
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会議録（２） 

 

議事録の概要（経過）・決定事項 

令和6年度第1回飯能市図書館協議会を開催し、協議事項（1）令和5年度利用状況 

について、（2）令和5年度事業報告について、（3）令和6年度事業計画（案）について、 

（4）図書館評価指標結果および目標値（案）についてを協議いただきいずれも承認さ 

れた。 
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会議録（３） 

 

発 言 者 発 言 内 容 

 午前10時00分開会 

庶務担当主査 定刻となりましたので始めさせていただきます。 

 令和6年度の図書館協議会委員の交代があります。開会前に、新た 

 な委員となられます青野正太様に、館長から委嘱状を交付させてい 

 ただきます。 

   

図書館長 （委嘱状交付） 

  

庶務担当主査  ありがとうございました。 

  青野委員、どうぞよろしくお願いいたします。 

  

庶務担当主査  本日、欠席の委員は、松下委員、中村委員、杉木委員、町田委員の 

 4名です。出席委員が過半数に達しておりますので、飯能市図書館条 

 例第12条第2項の規定によりまして、協議会が成立しておりますこ 

 とをご報告申し上げます。 

  それではただ今から令和6年度第1回飯能市図書館協議会を開会い 

 たします。 

  

庶務担当主査  開会に際しまして、紫藤館長からごあいさつを申し上げます。 

  

 （館長あいさつ） 

  

庶務担当主査 続きまして頓所委員長よりごあいさつをいただきます。 

  

委員長 （委員長あいさつ） 

  

庶務担当主査 ここで、委員の皆様から自己紹介をいただきたいと存じます。恐れ 

 入りますが、小林委員からお願いいたします。 

  

 （委員自己紹介） 

  

庶務担当主査  ありがとうございました。それでは続きまして職員を紹介いたしま 

 す。 
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 （職員自己紹介） 

  

庶務担当主査 それでは協議事項に入ります。 

  飯能市図書館条例第12条の規定により、委員長に議長をお願いし 

 ます。なお、議事に入る前に、本会議につきましては、公開を原則と 

 しておりますので、傍聴の申し出があった場合は許可することにご異 

 議ございませんか。 

  

 （異議なしの声あり） 

  

庶務担当主査 今回、傍聴者はおりませんでした。 

 それでは、頓所委員長、議事の進行をよろしくお願いいたします。 

  

委員長  それでは、しばらくの間、議長を務めさせていただきます。 

  協議事項（1）「令和5年度利用状況について」事務局の説明を求め 

 ます。 

  

図書館長 （図書館長から資料1-1「図書館利用状況」・1-2「令和元年度から令 

 和５年度利用状況比較」・1-3「相互利用状況」に基づき説明） 

  

委員長  説明は以上です。 

  質疑はございますか。 

  

委 員  蔵書数について、収集と除籍の話をいただきましたが、資料の収蔵 

 能力はどのくらいですか。 

  

図書館長  開架が20万冊、閉架書庫が10万冊です。 

  

委 員  現在の棚の状況はいかがですか。 

  

図書館長  開架は満杯の状況です。 

  

委 員  移動図書館について、1つのステーションが30～40分ほどの滞在 

 になっており、本を選ぶのには少し短いと感じます。利用者から、滞 

 在時間についての声は届いていますか。 

  

図書館長  小学校への巡回では、休み時間内に利用いただいていますので、妥 

 当な時間だと考えています。その他一般の利用者から、滞在時間につ 

 いての問い合わせは届いておりませんが、今後、現場の意見を聴取し 
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 ていきたいと思います。 

  

委 員  移動図書館の利用者はリピーターが多いため、新しく搭載した本を 

 紹介するなど巡回時のサービスを充実させることで、滞在時間につい 

 てはカバーができるかと思います。 

  

委 員  図書の利用冊数については前年度と比率が変わらない中で、利用者 

 数が増えているのは、10周年イベントなどで貸出以外の来館者が増 

 えたという認識でいいでしょうか。 

  

図書館長  ご指摘のとおり、イベントなどへの来館者が増えたと考えていま 

 す。 

  

委員長  他に質疑はございますか。 

  

 （質疑なしの声あり） 

  

委員長  ないようですので次の議事に移ります。  

 協議事項（2）「令和５年度図書館事業報告について」及び、（3）「令 

 和６年度図書館事業計画（案）について」事務局の説明を求めます。 

  

事務局 （一般サービス担当主査が資料2-1「市立図書館事業報告」・3-1「市 

 立図書館事業計画（案）」に基づき、児童サービス担当主査が2-2「こ 

 ども図書館事業報告」・3-2「こども図書館事業計画（案）」に基づき、 

 名栗分室長が2-3「名栗分室事業報告」・3-3「名栗分室事業計画（案）」 

 に基づき説明） 

  

委員長 説明は以上です。 

  

委員長  質疑はございますか。 

  

委 員  昨年度実施した、トーベ・ヤンソンあけぼの子どもの森公園との共 

 催事業は盛況のようでしたが、今年度は実施しないのでしょうか。 

  

児童サービス担当主査  計画案には記載していませんが、先方の状況を伺い実施するかどう 

 か検討していきます。 

  



－6－ 

委 員  職員が少ない中で、地域へのイベント等積極的に外に出ていかれて 

 いることに感心します。 

  

委員長  他に質疑はございますか。 

  

 （質疑なしの声あり） 

  

委員長  質疑がないようですので、令和6年度の図書館事業計画について、 

 このとおり承認してよろしいですか。 

  

 （異議なしの声あり） 

  

委員長 続きまして協議事項（4）「図書館評価指標結果および目標値（案） 

 について」事務局の説明を求めます。 

  

図書館長 （館長から資料4「図書館評価指標および目標値令和5年度結果・令 

 和6年度目標値（案）」基づき説明） 

  

委員長  説明は以上です。 

  

委員長  質疑はございますか。 

  

委 員 ２点伺います。10「レファレンス掲載件数」について、目標に達し 

 ていませんが、掲載できるレファレンスがないのか、成形する余裕が 

 ないのか、どちらでしょうか。また、1「職員の研修受講」について、 

 図書館の資質向上に大切だと思いますが、どのような研修に派遣され 

 ているのか、予算上不足するなどの問題はないのでしょうか。 

  

図書館長  まず、10「レファレンス掲載件数」ですが、昨年度の状況から申し 

 上げると、掲載できる件数が多くはありませんでした。ただし、図書 

 館の利用が促進するように取り組んでいくことは図書館の責務です 

 ので、利用者から求められるレファレンスサービスを提供していかな 

 ければならないと考えております。 

 また、研修の内容ですが、埼玉県立図書館が新任を対象にしたもの 

 から、より専門的なものまで様々な内容の研修を提供してくれていま 

 す。これまで、オンライン研修を多く受講していたこともあり、交通 

 費の削減につながっていますが、研修の機会は増えていることを実感 
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 しています。できる限り予算を駆使して参加し、今後も研修を積極的 

 に受けられるよう予算を要求していかなければならないと考えてお 

 ります。 

  

委 員  意見としてですが、職員のスキルアップの観点から、しっかりと予 

 算をつけていただけるとよいと考えます。また、外部の研修等にも参 

 加しスキルを上げていただくことが利用者へのサービス向上につな 

 がると考えますのでよろしくお願いします。 

  

委 員  5「開架新鮮度」が大幅に低下しているのは、突発的な事故により、 

 資料費が削減されていることが要因ということですが、今年度につい 

 て資料費の見込みはどうでしょうか。 

  

図書館長  施設の修繕に予算が費やされるため、今年度は２割ほど削減されて 

 いる状況です。 

  

委 員  飯能市は、他市と比べて資料費は多くないため、きちんと確保して 

 ほしいと考えます。そのためには、図書だけに依存していくのは難し 

 いのではないかと思います。飯能市立図書館の資料以外の魅力は、人 

 だと思います。研修に力をいれて専門性の高い職員がいるということ 

 と、全国レベルでも優秀なボランティアの組織があり活躍されている 

 ことだと思います。特に、昨年度から開始された「館内めぐり」は、 

 友の会が職員にかわって図書館の魅力を発信していくという全国的 

 にも類がない素晴らしい取り組みです。ホームページに申込フォーム 

 を出しておくことで、多方からの見学も考えられますし、このような 

 活動に対する情報発信を強めていただきたいです。また、飯能高校の 

 評価指標の中に「学校運営貢献度」という項目があります。学校運営 

 に貢献していることを、分かりやすいように数値化していくもので 

 す。例えば、新聞に掲載されたり、取材された際にポイントとなりま 

 す。市長部局に対してもアピールし、予算の獲得にもつなげていける 

 ようなものを新しい項目として考えていただきたいです。友の会とも 

 一緒に取り組んでいければ、ボランティアの方々のやりがいにもつな 

 がるのではないでしょうか。こちらは、意見とさせていただきます。 

  

委 員  7「地域・郷土行政資料受け入れ冊数」ですが、目標値の200冊には 

 どのような根拠があるのでしょうか。 
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庶務担当主査  目標値の冊数については、翌年度の出版冊数が分からない中で設定 

 しています。年度末に各課に依頼し、飯能市で発行された行政資料に 

 ついては、100％受け入れて登録しています。目標値が実際に発行さ 

 れた数ではありませんので、目標値や結果の出し方について検討する 

 余地があると考えます。 

  

委員長  レファレンスについて説明をお願いいたします。 

  

一般サービス担当主査  レファレンスは、幅広く使っている言葉です。当館としては、漠然 

 とした質問や資料を探してほしいといったことから、図書館の利用案 

 内、行政にかかわることなどがあります。一方、面白い本を紹介して 

 もらいたいといった読書相談もございます。これらを受け付けた件数 

 を9「レファレンス受付件数」として、記録しています。10「レファ 

 レンスの掲載件数」については、国立国会図書館のレファレンス協同 

 データベースに掲載した件数です。こちらは、全国の図書館が受けた 

 質問を集約したもので、図書館員のツールになるようなものを掲載し 

 ます。簡単に解決したものではなく、県立図書館の協力を得たなど、 

 回答までの経緯を整理したものを掲載します。 

  

委員長  掲載件数の目標値を15件とする意味は何でしょうか。 

  

一般サービス担当主査  自分たちのスキルアップといった意味で高めの数値を設定してい 

 ます。 

  

委員長  一般の利用者にレファレンスという言葉が浸透していないように 

 思います。 

  

一般サービス担当主査  ＳＮＳでの発信なども必要と思いますが、案内・相談窓口として 

 職員が常駐し、日常の業務を大事にすることを基本として取り組んで 

 いきます。 

  

委 員  ホームページ上のレファレンス受付というページに、具体的な相談 

 事例などを挙げてみるといいのではないでしょうか。 

  

図書館長  ご意見ありがとうございます。 

   

委 員  一般の方には、レファレンスという言葉になじみがないと思いま 
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 す。国立国会図書館の協同データベースに事例を掲載することで、他 

 の図書館で同じ質問を受けたときに調査の時間を節約できます。図書 

 館のデジタル化の大きな目的にもなっています。このようなレファレ 

 ンスのスキルを身に着けていくことが、図書館の質を上げていくこと 

 につながっていきます。 

  

委員長 他に質疑、ご意見はございますか。 

  

 （質疑なしの声あり） 

  

委員長  質疑がないようですので、令和6年度の目標値について、このとお 

 り承認してよろしいでしょうか。 

  

 （異議なしの声あり） 

  

委員長 続きまして、（5）「その他」について何かございますか。 

  

 （なしの声あり） 

  

委員長 なければ、本日の協議事項は、以上でございます。 

 これをもちまして、議長の任を降ろさせていただきます。 

  

庶務担当主査 委員の皆様、慎重にご協議いただきまして、誠にありがとうござい 

 ました。続きまして、次第5 その他でございますが、委員の皆様から 

 何かございますか。 

  

 （なしの声あり） 

  

庶務担当主査 ないようですので、以上を持ちまして、令和6年度第1回飯能市図 

 書館協議会を閉会いたします。 

 午前11時15分閉会 

議事のてん末・概要を記載し、その相違ないことを証するためここに署名します。 

   

令和  年  月  日 

 

議長の署名                    

 

 

 


